

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE WATHEG.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 443, POR LA NOCHE. --- AÑO XII. MADRID, MARTES 15 DE NOVIEMBRE DE 1859. TIRADA DE 16,400 EJEMPLARES.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Una carta de Ceuta, recibida en Algeciras,

Ayer por la mañana anunció el Hacho la aproximación de fuerzas á la plaza, y mas tarde se acercaron á la misma hasta 100 moros con bandera azul y demás de su trage habitual, que empezaron á hostilizar los puestos avanzados, haciendo que se metieran dentro de aquella, como igualmente al centinela de caballería que está cerca de la línea divisoria. El gobernador dió órden para que la guarnición se dispusiera á salir al campo, y por la noche parece siguieron con disparos á la plaza. En el momento de salir el jefe está mañana, la guarnición no había hecho aun salida alguna, no obstante estar dispuesta para la primera orden. Uno de nuestros buques cruceros ha sido hostilizado igualmente por disparos de cañon al pasar por un puerto que se llama Río Castillejo, que está en el Mediterráneo entre Ceuta y Tetuan, al lado de Negrova. El cólera casi ha concluido, y se cree que se cante el *Te-Deum* para el domingo próximo.

Se ha presentado al gobernador militar de Tarragona una solicitud pidiendo la organizacion de un batallon de voluntarios en aquella provincia, destinado á tomar parte en la guerra de Africa. Los trabajos conducentes á la formacion del referido cuerpo, se hallan muy adelantados, y se cree, segun el *Diario mercantil*, que el jefe que debe mandarlo goza de la suficiente popularidad é influencia, por lo que al saber la organizacion del batallon han acudido en gran número á alistarse los muchos jóvenes que arden en deseos de batirse para zengar la honra de la nacion ultrajada por los marroquíes.

El corregidor político de Vizcaya Sr. Garell, pronunció el día 10, al abrirse las juntas generales extraordinarias de Guernica, un discurso que hizo viva impresion en aquella noble asamblea. Este discurso se imprimió en vascuence y castellano.

El 11 circuló por Cádiz el rumor de que el conde de Lucena saldría de aquella plaza en el término de tres ó cuatro dias, embarcándose con el cuartel general en la fragata de S. A. *Princesa de Asturias*; añádase que iria tan bien en su compañía el señor capitán general del departamento. Nada tendrá de extraño, y por lo común parece natural, que el general en jefe quiera pasar á los otros puntos donde se halla cantonado el ejército de su mando, revistándolo y entusiasmándole con su presencia, antes de disponer el embarque de las tropas para salir definitivamente la campaña.

Es muy difícil ya obtener noticias del estado interno de Marruecos. Todas las familias europeas y los hebreos de los puertos de aquel imperio, han salido á refugiarse en Gibraltar, Tánger y otros puntos, y habiéndose hecho efectivo desde dias el bloqueo por la escuadra española de la costa marroquí, toda comunicacion se halla interceptada.

Las últimas noticias de Marruecos, son que Tánger y los demás puertos, se fortificaban todo lo mejor que podian; que en aquella ciudad habían entrado algunos miles de belujinos armados para guarnecerla: que las kabilas bajaban hácia la costa proclamando la guerra santa, y que entre Tetuan y Ceuta estaba el hermano del Emperador con un cuerpo de ejército, en cuyo número se difiere mucho, siendo la mayor parte caballería, y aun se dice que alguna artillería.

El ayuntamiento constitucional de Baeza ha ofrecido mil camisas hechas con destino al batallon provincial en el caso de que se ponga sobre las armas y entre en campaña; si esto no se verifica queda el donativo á disposicion del gobierno para que lo destine á otro cuerpo del ejército.

Las kabilas fronterizas á la plaza de Melilla, recibieron el día 10 la orden de preparar inmediatamente raciones de pienso para la caballería que, al mando del Chériff Sidi-Ab-bad, gobernador de Grázan, se dirigió á los pueblos inmediatos á la plaza, ignorándose su verdadero objeto.

El vice-cónsul de España en Lubek ha remitido á su jefe el cónsul de Hamburgo, dos onzas de oro, rogándole que las ponga á disposicion del general en jefe del ejército para el primer soldado español que penetre en la primera plaza sitiada. Es de advertir que este vice-cónsul no es súbdito español, ni percibe sueldo alguno, ni es persona rica, lo que hace su donativo doblemente meritorio.

Los periódicos de Cádiz nos traen estenogramas de la entusiasta acogida hecha al general O'Donnell á su llegada á aquella capital. Un gentío inmenso llenaba los muelles, las murallas, las plazas y las calles del tránsito. Recibido por las autoridades y el ayuntamiento, el conde de Lucena subió en seguida al coche de cuatro caballos que le estaba preparado, siendo saludado en su carrera por la concurrencia. Detrás del coche del general siguieron los de la numerosa comitiva hasta llegar en la casa del gobernador interino Sr. Valverde, en donde se hospedó. Cerraba la marcha un coche de respeto tirado por seis caballos. Un repique general de campanas anunció á la ciudad la llegada del ilustre caudillo del ejército de Africa. Seguidamente se dedicó al despacho de los negocios públicos, por lo que ni asistió al teatro Principal donde era esperado por su numerosa concurrencia, ni hubo la serenata anunciada.

SEGUNDA EDICION.

El ayuntamiento de Medina Sidonia, habitual residencia de la Primera Isabel, ha dirigido á su magná, una sucesora una entusiasta esposicion, ofreciendo toda su cooperacion para la guerra contra el moro.

Tambien el presbítero D. Meliton Monterroso, teniente de la parroquia de Ontigola, se ha ofrecido á marchar al campo de batalla, en el punto que se le designe.

No menos importante que el artículo del

Journal des débats que hemos publicado, relativo á la correspondencia diplomática de Inglaterra con España, es otro artículo que la *Patrie*, diario semi-oficial del gobierno francés, consagra al mismo asunto. Dice así:

«La *Gaceta de Londres*, con la publicacion de los documentos mas importantes de la correspondencia habida entre Francia é Inglaterra con motivo de la expedicion de Marruecos, nos coloca en situacion de juzgar con pleno conocimiento de causa, esta grave cuestion diplomática. Debemos apresurarnos á manifestar, que la Inglaterra está muy lejos de presentarse en esta correspondencia oficial tan arrogante como aparece en sus diarios, siquiera en el lenguaje que usa haya todavia algo que reprimir.

«Ya recordarán nuestros lectores que algunos periódicos de Londres, entre ellos el *Morning Chronicle*, declaraba desde que se inició esta cuestion, que la Gran Bretaña se apoderaría del asunto, y que si el gobierno marroquí debía reparaciones al de España, estas reparaciones serian concedidas por la mediacion británica. La Inglaterra, en una palabra, se presentaba como árbitro supremo en las diferencias hispano-marroquíes, y no quería que sin su permiso se disparara un solo cañonazo español del otro lado de Estrecho.

«Estas pretensiones eran exorbitantes; pero despues de ver los documentos publicados por la *Gaceta de Londres*, hay que reconocer que aparecian muy exageradas por los periódicos ingleses. Nosotros ahora creamos que en la correspondencia seguida por lord John Russell, Mr. Buchanan y el Sr. Collantes, ha estado siempre dentro de los límites razonables. No puede extrañarse, en efecto, que la Inglaterra se inquiete en lo que hace á sus intereses de las consecuencias que puede tener la expedicion española contra Marruecos, ni de que haya deseado saber si para el gabinete de Madrid, no habia detrás de la cuestion de honra otra cuestion de conquista.

«Esto era muy natural, aparte por supuesto de la altivez habitual que emplea el *Foreign Office* y de la que hará muy bien en prescindir para lo sucesivo.

«El gabinete de Madrid por su parte, no negóse á responder al gabinete de Londres en lo relativo á sus verdaderos proyectos, ha dado una muestra de moderacion y de lealtad, como ha dado una prueba de energia al declarar, que si estaba dispuesto á dar explicacion, es para tranquilizar á la Inglaterra en lo que pudiera afectar á sus intereses, no reconocia de modo alguno en esta potencia el derecho de intervenir en la lucha que iba á trabarse entre dos naciones independientes.

«En este punto España ha quedado en el mejor lugar, y tambien nos parece que el Sr. Collantes tenia de su parte la razon y el derecho cuando espresando sin vacilaciones á la Inglaterra todo lo que esta podía desear para su tranquilidad, restablecia al propio tiempo los buenos principios y, sin énfasis, pero con un noble orgullo, daba esta leccion al ministerio inglés de Negocios extranjeros.

«No podeis ignorar, y vuestro ilustrado gobierno tampoco, que cuando dos gobiernos apelan á la fuerza de las armas para el arreglo de las

diferencias, despues de la ruptura de las relaciones diplomáticas, las anteriores proposiciones han sido declaradas nulasy, los dos partes se reservan el derecho de renovarlas ó de presentar otras de distinta naturaleza, consultando nada mas que sus intereses y el resultado de las operaciones militares.

«La expedicion de Marruecos comienza, pues, para España, bajo los auspicios mas favorables. Su principio ha sido un triunfo diplomático, pronto seguirá á este el triunfo de las armas.»

El viernes último á mediodia, pasó á felicitar al señor conde de Lucena, el limo. Cabildo eclesiástico de Cádiz. A la una lo verificó el señor gobernador militar con los jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnicion y de las demás dependencias del ramo de guerra. A la una y media, el señor gobernador interino con los funcionarios públicos de la administracion civil. Poco despues, el ayuntamiento representado por una comision, á cuya cabeza iba el señor alcalde; pero que quedó sin embargo, en segundo término por haber vuelto á entrar en aquel momento el señor gobernador interino, tomando el carácter de presidente de la municipalidad. Y por último, á las dos, el señor administrador de Hacienda pública, encargado del gobierno de la provincia en la parte económica, con los demás empleados dependientes de su autoridad.

Por la noche se dió al general en jefe una magnífica serenata acordada por el ayuntamiento. Los dias de S. M. la Reina, que son como es sabido el día 19, se celebrarán este año con mucha solemnidad en Cádiz, con motivo de hallarse allí el Sr. general en jefe, conde de Lucena, los generales Echagüe y Prim, el comandante general de las fuerzas navales y otros militares y marinos de alta graduacion.

El general en jefe tendrá besamanos á nombre de S. M., y á este acto concurrirá tambien la oficialidad de los vapores *Buenaventura*, *San Quintin* y otros llegados allí últimamente con tropas. El vecindario de Cádiz, donde ya se tiene por seguro que hasta pasado ese dia no se embarcará el general en jefe en la fragata *Princesa de Asturias*, ya en estado de salir al mar, se prepara á dar el día 19 una prueba mas de amor á nuestra soberana y de consideracion al ilustre caudillo de nuestro ejército.

Antes de terminar sus tareas las juntas de Guernica, habían empezado á presentarse voluntarios para los tercios vascongados. No tardarán muchos dias en estar formados estos tercios, á los que el cronista de la guerra actual podrá aplicar, estamos seguros de ellos, las palabras del cronista de la batalla de las Navas que refiriéndose á los vizcainos capitaneados por su Sr. D. Diego Lopez de Haro, dice «que como los bueyes *zagan las ovejas*, así ellos, siguiendo á su buen capitán, despedazaban y mataban aquella canalla morisca.»

El *Dia* trata la cuestion de si el nombramiento de jefe y oficiales para los tercios vascongados corresponde á los magistrados forales, como alguna publicacion ha querido indicar, ó pertenece al gobierno de S. M. El *Dia* la resuelve desde luego en este último sentido, como es na-

tural, lógico y constitucional. Los vascongados que solo en estas circunstancias extraordinarias, contribuyen con hombres y dinero á la seguridad y gastos del Estado á que subvienen constantemente todos los demás españoles, no es justo que sutilicen ahora sobre la inteligencia de sus buenos usos y costumbres, ni promuevan cuestiones de etiqueta, tratándose de hacer la guerra en pais extranjero y habida consideracion á la responsabilidad que pesa sobre el general en jefe del ejército. Estamos seguros de que si la idea de nombrar jefes y oficiales ha podido halagar á algunos, el patriotismo y la razon les hará ver los inconvenientes de estas pretensiones.

La *Discusion* se hace eco del rumor de que el gobierno no reunirá en mucho tiempo las Cortes, á causa de la fuerte oposicion que encontraría con motivo de las notas cambiadas con el gabinete inglés. El gobierno, que ha demostrado su respeto á las discusiones parlamentarias, teniendo abiertas las Cortes mas tiempo que ningun otro, no da derecho á que se sospeche de él lo que *La Discusion* ha indicado. La circunstancia de no haber dado por terminada la legislatura, sino solamente suspendido las sesiones, es una garantía de que se reanudarán las tareas del Parlamento tan luego como las circunstancias lo permitan, y el gobierno no esquivará, antes bien provocará una amplia discusion sobre la historia diplomática que ha precedido á la guerra de Marruecos, historia conocida de una manera incompleta, juzgada sin todos los datos necesarios, y obediendo mas al espíritu de partido que á las inspiraciones de un patriotismo elevado.

Tambien los periódicos de la mañana examinan, como es natural, la circular expedida por el ministerio de la Gobernacion, y hé aquí, con sustancia, el juicio que ha merecido á los órganos de las diferentes opiniones.

El Occidente:
«El gobierno, sin salirse de las prescripciones comunes, solo pide á los escritores públicos que se abstengan de emitir opiniones en circunstancias tan críticas para la patria, en momentos tan supremos para el honor nacional, el gobierno puede estar seguro de que aquellos no se harán sordos á la voz de la razon y del patriotismo.»

El Diario español:
«Es demasiado importante sin embargo, el empeño que el país ha contraido en Africa, y están demasiado interesados en él la honra y la dignidad nacional, así como la vida de nuestros soldados, para que el gabinete no deje de armarse de todos los medios coercitivos, cuando los de conciliacion y templanza fueran, que no lo espera, desdidos.»

«El patriotismo de todos, es de creer que á semejante estrechura no será preciso acudir.»

«El documento suscrito por el señor ministro de la Gobernacion, responde harto elocuentemente al sentimiento público, traduce con tanta exactitud la opinion ilustrada del país sobre la guerra que vamos á hacer al otro lado del Estrecho, que faltáramos á nuestro deber, como escritores públicos, si no la señaláramos con el de-

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Se ha recibido una carta de nosotros, que se vió al mariscal Bugeaud, despartar él mismo á los soldados, ponerlos sobre las armas, y coger por los hombros á nuestros soldados de infantería mediodormidos y abrumados de cansancio. Desde aquel dia, el mariscal comprendió la utilidad de llevar las avanzadas á una gran distancia.

Señalante accidentalmente, que podría ser un peligro, puede evitarse, colocando avanzadas á millas de los fuertes del campo. No se crea que estas avanzadas estén espuestas á ser quitadas; los árabes han observado en esta nueva disposicion, vienen confiados, cuando se oyen los disparos de fusil, crean haber caído en una emboscada seria, y retroceden. Ninguno de esos puntos ha sido quitado nunca. Los árabes conocen bien la posicion de la fuerza de las guardias; saben que hallarán resistencia en ellas; pero desconfian porque creen que es una fuerte emboscada, destinada á jugar entre dos fuegos. Estas avanzadas son colocadas durante el dia, porque serian vistas, y en este caso solamente, correr el riesgo de ser quitadas; no deben, pues, colocarse sino durante la noche, y de dia suplirlas con centinelas de caballería que ocupan las alturas.

Ministerio de Cultura

DE LA GUERRA EN AFRICA.

SALIDA DE UNA COLUMNA DEJANDO EL VIVAC.

La diana debe tocarse una hora antes de amanecer; este es el instante en que los soldados acostumbran á comer el rancho (1). El botasillar un cuarto de hora despues, y media hora mas tarde el botacarga. Este intervalo es muy necesario para dar á los soldados tiempo para limpiar todo, ensillar y recoger con cuidado, porque la mayor parte están aun dormidos.

Si los hombres están obligados á apresurarse, sucede que los caballos ó caballerías se ven inutilizados con frecuencia despues de algunas horas de marcha y vienen á ser un gran obstáculo. Las columnas han entrado sin poder llenar su mision, porque tenían demasadas caballerías lastimadas, lo cual no habria sucedido ciertamente si se hubiese dejado á los soldados el tiempo necesario para ensillar y arreglarlo todo perfectamente. Un sargento de cada cuerpo, designado de antemano para toda la campaña, está encargado de cuidar y vigilar los bagages, y hacerlos marchar en orden. Al toque de asam-

(1) En casi todas las columnas se come el rancho antes de ponerse en camino: es un inconveniente, porque los cocineros se quedan despiertos toda la noche, é impiden dormir á los que se acuestan á su lado. Despues, á la primera marcha, los hombres tienen el estomago indispuesto. He intentado hacerles comer por la tarde esta especie de rancho, cuya carne servia para el almuerzo del dia siguiente antes de marchar. Mandó á hacer otro, que no debe ser menor de una hora, y los soldados tomaban pan y café: con este régimen les iba mejor.

DE LA GUERRA EN AFRICA.

COLOCACION DE LAS GUARDIAS Y DE LOS PUESTOS DE AVANZADA.

Desde la víspera se designa un oficial superior para que vaya colocando las guardias y puestos de avanzada.

En el momento que acampa la columna, una compania de cada batallon se adelanta á ciento cincuenta pasos del frente de este, cuya guardia forma. Los hombres de los puestos avanzados deben escogerse de estas mismas companias. En este punto, como en muchos otros, voy á hallarme en contradiccion con la teoria y la táctica europea; pero siempre me he referido á los resultados, y creo que frente al enemigo es preciso servirse de sus astucias, y batirse con sus propias armas. Así, pues, coloco de noche mis avanzadas á seiscientos, ochocientos ó hasta mil pasos, si la configuracion del terreno lo permite. Multiplico mis puestos avanzados, que ninguno de ellos, escada de cuatro hombres y un cabo. Si hay tiempo antes que llegue la noche, el oficial superior, acompañado de todos los cabes de los puestos avanzados, va examinando los puestos, senderos y pescionnes que se hallan al rededor del vivac.

Les haré comprender bien, que llegada la noche, es preciso que cada avanzada deje su posicion del dia para ocupar los senderos, parages y posiciones que ha debido indicar. El comandante no debe temer darles todas las noticias posibles; debe esplicarles, con la mayor claridad, que están allí, no para ser abandonados, segun

Es siempre difícil, y á veces hasta penoso, tener que hablar de sí y entre tener al lector con fatigas y trabajos propios. Pero, como lo que se ha llevado á cabo como jefe, no ha sido sino con el concurso de bravos soldados, que sin cansarse jamás, han soportado marchas cuantitadas, diré que en 1846, he hecho la campaña durante nueve meses, sin obstáculos de ninguna clase; con 4,500 hombres he andado trescientas treinta y dos leguas en el espacio de treinta y dos dias, y cuando mi columna regresó, estaba tan agotada, y llena de tal arrier, que la bastaron algunos dias de reposo para volver á campaña inmediatamente.

Si estas rápidas marchas han dado siempre buenos resultados, se debe á haber decidido al fin á que el soldado marche sin saco, cosa que

bido enojo a la consideracion de nuestras lecturas.

Las Novedades: «Estos uniformes en que no se publican noticias sobre movimientos de tropas, sobre el estado de nuestras fortalezas y sobre algunas que puedan perjudicar al mejor éxito de la campaña.»

«Sin embargo, sobre este punto debemos llamar la atencion del gobierno porque es muy fácil exagerar estas disposiciones, haciendo mucho mas traves de lo que es hoy la situacion de la Imprenta.»

«Cuide mucho el gobierno de las aplicaciones que contiene su circular; limite mucho las prohibiciones, no sea que solo consiga imponer a la prensa un silencio que produzca mal efecto en la opinion, consiguiendo con esto un resultado contrario al que se propone.»

La Iberia combate tambien en terminos mesurados la circular.

En cuanto a La España, cuya lectura esperábamos con curiosidad, para cerciorarnos de la exactitud de la noticia que se nos habia dado de su completo apoyo a la circular en cuestion, en un párrafo remitido el domingo a sus suscritores de provincias, vemos con sorpresa, que desde el domingo acá La España ha mudado de parecer, porque no tan solo no le parecen ya oportunas ni prudentes las advertencias a los gobernadores, como le parecian el domingo, no tan solo no reconoce ya la conveniencia de las recogidas en circunstancias graves, ni le parece digno y elevado su lenguaje, opiniones todas que profesaba La España del domingo, sino que el martes ya achaca la publicacion de la circular a temores a la discusion, y se lamenta de la situacion tan especial como difícil en que se encuentra para dar cuenta de lo concerniente a la expedicion de Africa.

Esta diferencia tan radical entre La España del domingo y La España del martes, nos hace sospechar si habrá habido algun cambio de redaccion.

Parece que las damas de Vitoria, se ocupan en bordar la bandera que han de llevar a la guerra los tercios de Alava.

Se dice en un periódico de Gibraltar, que los moros están poseidos de un pánico tal, que por el buque nombrado Sacra Familia, que salió de aquí la semana anterior, han enviado a Gibraltar varias cajas con joyas y otros objetos de valor; y los de mas influencia entre ellos, valiéndose del favor de Mr. James Hay, cónsul inglés, y de Mr. Armon, cónsul de Francia, que les han prometido enviar sus alhajas a Gibraltar en los buques de guerra llegados aquí para trasportar a los vice-cónsules y súbditos de sus respectivas naciones, las han puesto todas en salvo.

El número de animales domésticos existentes en toda la estension del Imperio Marroquí, asciende aproximadamente al número siguiente: Camellos y dromedarios, 500,000. Caballos, 400,000. Asnos y mulos, 2,000,000. Bueyes y vacas, 6,000,000. Cabras, 12,000,000. Carneros, de 40 a 45,000,000.

D. Juan Antonio de la Corte, director del Instituto de San Isidro de Madrid, se ha dirigido a S. M., haciendo homenaje de su persona y bienes para la guerra de Africa, y ademas ofrece costear cinco grados de bachiller en Artes, para otros tantos hijos de los valientes que pelean contra los moros del Rif.

Quientos presidiarios del depósito de Cartagena, la mayor parte de ellos mil táres, sentenciados a los presidios de Africa, han suplicado a

S. M. que se les conceda formar parte del ejército expedicionario contra Marruecos.

Los estudiantes de la universidad de Sevilla han puesto a disposicion del rector de la misma con destino a la guerra de Africa, los productos de la suscripcion que habian abierto hace algun tiempo para erigir un monumento a D. Alberto Lista, sin perjuicio de llevar a cabo oportunamente este pensamiento. Parece que la cantidad que constituye el donativo, asciende a unos 13 ó 14,000 reales.

En carta de un corresponsal de Algeciras, se dice, que los moros de Rey que habian aparecido delante de la plaza de Ceuta, eran refuerzos para la guardia del Serrallo; y en la misma carta se añade, que el tifus está haciendo estragos de consideracion en la escuadra inglesa surta en la bahía de Gibraltar.

Segun El Clamor, el conde de Lucena está revistando las divisiones de Algeciras y de Málaga.

El comandante general de Ceuta, acompañado de alguna fuerza, ha hecho una salida de reconocimiento, con objeto de acordar los puntos que habian de reforzarse. En el ligero tiroteo que hubo, quedó un moro en el campo.

LA CORRESPONDENCIA.

Una cuestion importante se ha ventilado estos dias entre los comisionados por el ayuntamiento de Málaga y los diputados de la provincia de Santander. Nos referimos a las gestiones hechas por los primeros para que en atencion al alto precio, y escasez de los cereales en aquella provincia, arbitre el gobierno los medios de abastecerla, y a las reclamaciones que en contrario sentido y suponiendo que se trate de la introduccion de granos, del extranjero, han hecho los representantes de la provincia de Santander, donde, segun parece, existen considerables repuestos de harinas y de trigos. La cuestion es tan delicada, se rozan con ella intereses de tan diverso género, que toda prudencia es poca para no herir susceptibilidades vidriosas, y para no exponerse a aparecer como adversarios de los intereses de la agricultura, ó a cargar con la responsabilidad de no proporcionar inmediatos recursos de subsistencia a un pueblo que los reclama con necesidad verdaderamente reconocida.

La provincia de Málaga y alguna otra del litoral del Mediterraneo, donde la cosecha ha sido casi nula, donde se ha aumentado el consumo de una manera desproporcionada, y a donde no pueden llegar trigos del interior por la dificultad y alto precio de los transportes, tiene indisputable derecho a que si hay trigos sobrantes en cualquiera otro punto de la Peninsula, se le faciliten, y cuando esto no sea posible, a que se permita la introduccion de los extranjeros por el tiempo absolutamente preciso para que lleguen las remesas de los españoles. Pero si como se nos asegura, las casas de comercio de Santander de Pombo, viuda de Polanco y Pedrajas, han ofrecido para abastecer a Málaga, hasta la cantidad de 600,000 arrobas de harinas de primera clase, al precio de 18 rs. en almacén, entonces al gobierno toca facilitando por todos los medios las conducciones, obviar las dificultades que siempre traería la autorizacion para un punto determinado de introducir semillas extranjeras, que ya no sería necesaria, desde el momento en que se encuentra satisfecha la urgencia; justamente puesta de manifiesto por los comisionados de Málaga.

Existe una ley relativa al comercio de cereales y el gobierno no tiene otro camino que de

raspetarla y hacerla respetar interin circunstancias extraordinarias no exijan otra cosa. Nosotros que reconocemos la dureza de esa ley, que preferiríamos verla sustituida por un modo de hecho protector, no podemos menos, mientras la ley exista, de obedecerla, lo cual, en el año actual, no trae en verdad grandes inconvenientes, pues que de las noticias oficiales recogidas en el ministerio de Fomento, resulta, que hay existencias en España, no solo hasta la próxima cosecha, sino para todo el año de 1860.

Por reales decretos que publica la Gaceta de hoy, han sido declarados cesantes a instancia de los interesados, D. Antonio Rosales, presidente de Sala de la Audiencia pretorial de la Habana; D. Diego Borrajo de la Bandera; oidor, D. José Manuel Aguirre Miramón, electo para el mismo cargo, y nombrados en su lugar D. Antonio Polan de Mesa, oidor mas antiguo de la misma real Audiencia para la presidencia de Sala vacante, y para las plazas de oidores de las salas segunda y tercera a D. José María Sanchez Puig, oidor cesante de la Chancillería de Manila, D. José Cano Manuel, presidente de Sala en la Audiencia de Burgos y D. Luciano Arredondo y Palacio, alcalde mayor de la Habana. Todos estos no abramientos son los mismos que hace dias anunció LA CORRESPONDENCIA haber firmado S. M.

El día 1.º de diciembre próximo tendrá lugar el sorteo para la amortizacion y premio de 4,500 acciones del Canal de Isabel II.

D. Rafael Carrillo y Gutiérrez, coronel graduado, teniente coronel cesante de estados mayores de plazas, ha ofrecido para la guerra de Africa sus servicios personales y la cesion del sueldo que en la actualidad disfruta.

S. M. ha mandado que se den las gracias por los ofrecimientos que contienen las esposiciones que la han dirigido, a los Ilmos. señores arzobispo de Burgos y obispos de Zamora, Oranise y Santander.

Con fecha 4.ª del corriente, y como anticipo LA CORRESPONDENCIA, ha sido nombrado para la alcaldía mayor de la Habana, vacante por promoción de D. Luciano Arredondo, D. Remigio Fernández Hontoria, juez de Hacienda de la misma capital, y para esta plaza, D. Prudencia de Echevarria, asesor que fue del suprimido juzgado de la intendencia de Cuba, declarado cesante D. Luis de la Rezuola, alcalde mayor de Matanzas, promovido a esta plaza D. Felipe Fernández Vainín, alcalde mayor de Cartagena, trasladado a esta alcaldía D. Juan Moriano, alcalde mayor de Manzanillo, y a esta última don Lorenzo Hernandez de Alva, que lo es de San Antonio, nombrado para esta alcaldía D. José Gabriel Pagés, asesor del juzgado de la plaza marítima de la Habana; declarado cesante don Ramon Velaz de Medrano, alcalde mayor de San German, en la isla de Puerto-Rico; nombrado para esta alcaldía D. Pedro Diaz Romero, secretario del real acuerdo de la Audiencia de dicha isla, y para esta plaza D. Felipe Sanchez Nuñez, juez de primera instancia cesante.

Se ha aprobado de real orden, el reglamento para el nuevo régimen y gobierno de la sociedad anónima del ferro-carril de Cienfuegos a Villaclara, en la isla de Cuba.

La situacion del Banco de España en 1.ª del presente, era como sigue:

En Caja, 122.449,632,13; efectivo en las sucursales, 5.834,739,08; en poder de los comisionados de las provincias y corresponsales extranjeros, 64.483,268,83; cartera de Madrid, 322.805,264,67; cartera de las sucursales,

24.931,372,74; efectos públicos, 33.332,976; bienes inmuebles y otras varias propiedades, 3.697,461,46; total, 574.534,717,88.

Los periódicos de la tarde de ayer, examinan ligeramente la circular del señor ministro de la Gobernacion: no vamos a comentar sus juicios: basta a nuestro propósito ponerlos frente a frente, para que el país saque las deducciones.

Los periódicos moderados El Leon español y El Estado, periódicos que abogan por situaciones cuya política constante ha sido la represion de la Imprenta, prescinden de las circunstancias en que la circular se publica, y se quejan de sus disposiciones. Véanse sus palabras:

El Leon español: «Cuando la experiencia venia demostrando, que la anunciada circular podría no ser indispensable, porque para evitar las inconveniencias involuntarias de cualquier periódico, habria bastado una recomendacion de la autoridad, fortalecida por el derecho de recogidas que la ley vigente pone a disposicion de la misma, aparece sin embargo este documento inserto en la Gaceta de ayer.

«No nos proponemos hoy hacer su análisis, ni sabemos tampoco hasta qué punto se nos concederá este legitimo derecho; pero le insertamos a continuacion para que nuestros lectores juzguen la suma de libertad que se nos deja para tenerles al corriente de las peripecias y accidentes de la próxima guerra.

«La prensa política de Madrid, que en la célebre sesion celebrada el 22 de octubre en el Congreso, fue la primera que sin distincion de colores ni partidos, formuló una manifestacion espontánea de apoyo al gobierno en lo relativo a la guerra, no era merecedora, en nuestro concepto, de una determinacion que a mas de encerrarla en estrechísimos limites, contiene palabras que envuelven un espíritu de censura marcada por su conducta anterior.

«Concretándonos, pues, a lo que tenemos manifestado, reproducimos integro el citado documento, emanado del ministerio de la Gobernacion.»

Esta censura, aunque no muy justa, es mesurada en los terminos.

El Estado: «Ha coincidido con la publicacion de estos documentos, la de una real orden, en cuya virtud se tira un poquito de la cuerda para apretar el nudo corredizo que la prensa lleva al cuello. Estamos en el caso de ignorar los puntos de que es licito discutir y así escribimos hoy a la ventura, escudados en la rectitud de nuestras intenciones y en el feal y heroico desmentido patriotismo que dicta nuestras palabras.»

«El periódico que así se espresa, quejándose del cordel que oprime su garganta, tiene sin embargo, voz para calificar de esta manera documentos que no conoce sino de una manera incompleta.»

«A juzgar por la correspondencia oficial habida entre el gobierno inglés y el español, no puede el primero quejarse de la galantería del segundo; la república de San Marino pudiera haber mostrado tanta amabilidad; pero seguramente no hubiera mostrado mas, y sin embargo, a todas horas tenemos en la boca la epopeya de los ocho siglos, los laureles de Pavia y la gloria de Trafalgar.»

En cambio el órgano de la democracia, de la libertad absoluta, de la autonomia se espresa en estas dignas frases:

«No hay sacrificio a que no estemos dispuestos en aras de la patria. Cuando la voz de la nacion nos llama, ningún buen español puede nunca desoir su llamamiento. El gobierno en estas supremas circunstancias, aunque sea tan enemigo nuestro como el que hoy nos rige,

puede contar con que no opondremos obstáculos al que a la empresa patriótica ya iniciada. Pero, dicho sea en justicia, dicho en verdad, cuando la prensa de todos matices y colores ha dado un auxilio tan poderoso al gobierno, cuando el patriotismo por todos los matices imaginables; cuando ha dado una voz de entusiasmo, no merecia de parte del poder público tantos y tan estranos recelos. El gobierno en nuestro sentir, debia haber confiado en la fides, tanto mas, cuanto que se halla en frente de una prensa tan sensata como la prensa española.»

«Difiere de las opiniones del Leon español del Estado, el nuevo periódico El Reino, que dice así:

«Aplaudimos sinceramente la cordura que procede el gobierno al sujetar a determinadas prescripciones el ejercicio de la libertad de Imprenta, en lo relativo a noticias concernientes a la guerra, y creemos desde luego que todos los periódicos de España pondrán especial esmero en atemperarse a tan razonables prescripciones.»

Y para completar el cuadro de la unanimidad con que proceden los órganos de la opinion moderada, añadiremos que ayer circuló por Madrid un párrafo que La España insertó en un edicion de provincias, haciendo el mas cumplido elogio de la circular, tanto en su espíritu como en su estilo.

Un hecho ha ocurrido recientemente en Liverpool, en que el Sr. Vedia, cónsul de España, ha tenido ocasion de prestar un señalado servicio a un súbdito de su país. En abril del año pasado ocurrió una riña en una taberna mal reputada entre marineros españoles e ingleses, de cuyas resultas fue muerto un hombre del pueblo. Preso en el acto el marino español Melton de Garay, natural de Bilbao, perteneciente a la tripulacion de la corbeta Fraternidad, se resolvió por el Tribunal de policía, que el preso fuera juzgado en las próximas asises, por asesinato voluntario, ó sea por herir con intención de matar.

En esta situacion, el cónsul Sr. Vedia, creyó deber proteger con todas sus fuerzas a su compatriota, con tanta mas razon, cuanto que constaba con seguridad que no era el preso el asesino, sino otro español que habia logrado fugarse. El efecto nombró procurador, buscó testigos, asistió a la vista de la causa y aun actuó como intérprete jurado del reo. El fallo fue que Garay era reo de asesinato, sino de homicidio, por lo cual se le impuso seis años de servidumbre penal.

No contento el cónsul todavía con haber salvado la vida de su conciudadano, apeló a la clemencia de S. M. por medio de un memorial, en atencion a la oscuridad que habia sobre el hecho, la Reina ha indultado completamente a Garay que está en libertad desde el día 15 del corriente.

La conducta del cónsul es digna de todo elogio y debemos asimismo el tributo de nuestra gratitud a la bondad de la reina de Inglaterra.

Los preparativos de la expedicion contra China se están verificando en Inglaterra con la mayor prevision y casi con el mayor lujo. Ultimamente se ha provisto a cada soldado de una caja de hojalata, que contiene una composicion para evitar la resaca del cuero y hacerlo mas flexible.

El príncipe Napoleon (hijo de Lucien), ha llegado a París en compaña de la joven princesa Ruspoli, que es la mas bella figura de Italia.

El gobierno piemontés acaba de encargar a

42 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

la expresion militar, de centinelas perdidos, sino para la seguridad del campo, que depende enteramente de su vigilancia. Llegada la noche, los comandantes de compañías de las guardias mayores; envían cada uno veinte y cinco hombres con un oficial a ciento cincuenta pasos de la distancia de su compañía. Engañados así los árabes sobre los puntos que ocupan nuestros puestos, el enemigo ó los ladrones, que no son menos temibles, intentando introducirse en nuestras líneas, procurarán evitar los puestos que han visto durante el día, y se arrojarán inevitablemente, como ha sucedido mas de una vez, en los que acabais de colocar.

Al despertar, los puestos avanzados deben unirse a las guardias mayores, y estas entrar en la columna en el momento de la salida. En las montañas, es preciso que todas las alturas que rodean el campo, y que se hallan a lo menos a dos tiros de fusil, estén ocupadas por guardias de dos, tres, y hasta cuatro compañías, segun la importancia que estas posiciones puedan tener para el campo. En este caso, preciso es no olvidar tampoco hacer guardar los valles que separan estas alturas. En esta situacion no debe vivarse en cuadro, porque sería bastante difícil a causa del número de hombres que habéis enviado delante; pero se puede remediar dejando largos intervalos entre las compañías. Voy a consignar aquí una estrategia, que nos ha sido en extremo útil, para tender lazos al enemigo, en nuestros puestos avanzados. Se toman cuatro cañones de fusil atados juntos, y misterio sobre una plancha, de modo que

DE LA GUERRA EN AFRICA. 47

causa de obstáculos y de atrasos, y el comandante de esta columna no debe descuidar ninguna de estas precauciones (1).

(1) Nada iguala al celo que el general de Lamoriciere pone en vigilar los minutísimos pormenores que traen consigo la marcha de una columna y la instalacion del vivac, sobre todo cuando era tan maravillosamente secundado durante sus laboriosas campañas en la provincia de Oran, por Mrs. Pelissier y de Crény, los dos jefes del Estado Mayor, modelos del ejército de Africa.

«Si, con qué confianza marchaba la tropa bajo tales jefes!»

COY LA CABALLERIA UNIDA. «El jefe de la columna debe tener presente que la columna no reciba ninguna contradicción, y que su marcha esté arreglada perfectamente. Debe hacerse alto a cada hora de marcha, durante el invierno, a causa del terreno fangoso, y en el verano, a causa del calor. Cuando los hombres marchan sin sacos, la columna debe hacer alto a cada hora y media. No debe darse la señal de sacó a la espalda y marcha, sino cinco minutos despues que la retaguardia ha hecho la señal de alto. Cuando las tres medias llamadas han sonado en el Estado Mayor, todos los cuerpos deben biter marcha simultáneamente, a fin de que toda la columna parta como un solo hombre. El menor atraso desorganiza la distancia entre los batallones, y los hombres se ven obligados a tomar el paso apresurado para volver a ganar el terreno; de ahí las fatigas inútiles que siempre debia procurarse evitar. En campaña ni hay cosas pequeñas, lo que parece fútil ó poco importante, es muchas veces

46 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

blea, este sargento hace que se unan al convoy los bagages de que va encargado, y los coloca en su orden de marcha. Media hora de pues del bota-carga la columna se pone en movimiento. Quiéntenos a seiscientos pasos despues de la salida del vivac, debe detenerse para dar a cada tropa el tiempo de tomar su distancia, en orden de marcha, y hacer reunir a los que se han retardado. En el artículo de las marchas de noche, hablare del caso en que hay que ponerse en camino antes de amanecer.

A datur de esta primer salida, es preciso que la columna no reciba ninguna contradicción, y que su marcha esté arreglada perfectamente. Debe hacerse alto a cada hora de marcha, durante el invierno, a causa del terreno fangoso, y en el verano, a causa del calor. Cuando los hombres marchan sin sacos, la columna debe hacer alto a cada hora y media. No debe darse la señal de sacó a la espalda y marcha, sino cinco minutos despues que la retaguardia ha hecho la señal de alto.

Cuando las tres medias llamadas han sonado en el Estado Mayor, todos los cuerpos deben biter marcha simultáneamente, a fin de que toda la columna parta como un solo hombre. El menor atraso desorganiza la distancia entre los batallones, y los hombres se ven obligados a tomar el paso apresurado para volver a ganar el terreno; de ahí las fatigas inútiles que siempre debia procurarse evitar. En campaña ni hay cosas pequeñas, lo que parece fútil ó poco importante, es muchas veces

DE LA GUERRA EN AFRICA.

una sola batería pueda hacerlos partir a la vez. Los cañones están cargados con muchas balas cortadas. Los colucai en los senderos mas próximos a nuestros puestos avanzados, a unos doscientos pasos de distancia. Se ata a la batería un alambre que se fija en una estaca ó en un árbol, atravesando el sendero y los merodeadores enemigos vienen a tropezar necesariamente con este alambre; los golpes parten matando a muchos, y dan la alerta a las pequeñas avanzadas, al mismo tiempo que el enemigo huye asustado, creyendo haber caido en una emboscada.

«Preciso es tener cuidado de colocar el alambre a la altura de la cintura del hombre, porque si estuviera demasiado bajo, un chacal ó cualquier bestia feroz, podría tropezar con él y daros una alarma falsa. Estos lazos no deben prodigarse mucho. El comandante de la columna debe tener cuidado de colocar el mismo alambre a las espaldas y espiarlos los caminos que deben seguir para entrar en el campo ó salir de él, a fin de que no sean víctimas de un lazo tendido al enemigo, como lo he tenido que deplorar algunas veces.»

Las avanzadas deben estar a una gran distancia; por este medio, a la primera alarma, las compañías tienen tiempo de tomar las armas, y la columna no se ve sorprendida nunca. Es una imprudencia muy grande aproximarse a los y tenerlas a la mano en cierto modo; una noche en el campo de los Telluinet, provincia de Oran, los árabes, sin haber sido vistos a tiempo, forzaron tan bruscamente nuestras líneas y

Francia la construcción de diez lanchas cañoneras que se harán con arreglo al último modelo adoptado para la marina imperial.

Es difícil describir la sensación causada en Toscana por la notable carta del emperador Napoleón. Desvanecidas con ella todas las esperanzas de anexión, los conservadores constitucionales y las gentes sensatas se preguntan si no sería llegado el momento de conseguir una solución conciliadora de la cuestión toscana, en vez de empeñarse en alcanzar un imposible. Si se garantiza la independencia y un régimen constitucional a la Toscana, si el territorio de esta sale engrandecido de las deliberaciones de un congreso, dándole puertos en el Adriático, el Austria renuncia a toda intervención en el ducado, y el príncipe Fernando sabe con su conducta, atraerse a los patrios distinguidos que se han puesto al frente del movimiento toscano y que de seguro han ido mas lejos de donde querían, su reinado será popular y fácil su restauración.

El Consejo de Estado de Francia se ocupa de la reducción de nuevos aranceles de aduanas, bajo el principio de que los derechos elevados perjudican al erario, mientras que los moderados producen rentas de aduanas mucho mayores. Se facilitará la introducción de las primeras materias y se propone que los derechos sobre estas desaparezcan totalmente en corto número de años. Quiéranse Dios que pronto imitemos en esto la conducta de la Francia.

Las ordenanzas de contabilidad que regían en Francia desde 1826, reformadas en 1840 van a dejar de estar vigentes, y un nuevo código financiero saldrá a luz en breve con la fecha del 1.º de junio de 1859. Constará de tres tomos: el primero de texto, el segundo de suplementos, y el tercero de modelos de los diferentes ramos de contabilidad. Esta obra se imprime en la imprenta Imperial, al mismo tiempo que otra sobre la formación de los presupuestos del Estado y gastos públicos.

Los contratistas de las obras del circo Napoleón y del teatro lírico en la plaza de Chatelet en París, empezaron los trabajos la semana anterior, los que deberán finalizar, según convenio, dentro del término preciso de diez y ocho meses.

Pedro Leroux, el desterrado voluntario, acaba de publicar un folleto titulado: *Quelques pages des verités*.

Mr. Delorme, pintor histórico, acaba de morir en París. También anuncia la muerte del conde de Keratry antiguo par de Francia y autor de diferentes obras de literatura y filosofía.

El Dr. Vella ha descubierto el modo de curar el tétano, esa enfermedad horrorosa, casi siempre mortal, administrando el terrible veneno conocido con el nombre de *curare*, jugo vegetal que emplean los indios americanos para emponzoñar sus dardos.

En el mercado de Madrid se vendieron ayer 4,238 fanegas de trigo, de 51 a 54 1/2 rs., siendo el precio medio 46. La cebada se vendió de 29 a 30, y la algarroba a 41 1/2. Quedaron por vender 1,332 fanegas de trigo.

Luis Blanc, que deseaba ir a Bélgica con un hermano suyo, no ha podido conseguir que le dé pasaporte el gobierno belga.

El señor cura párroco de la iglesia de San Justo y Pastor en la ciudad de Toledo, D. José Peñacerrada, ha dirigido una exposición a S. M. por conducta del señor arzobispo de aquella diócesis, en que pide se le admita la oferta de la mitad de su asignación para contribuir por su parte a los gastos de la guerra, y dice no ofrece toda la asignación y su persona, a causa de haberse imposibilitado por sus achaques y avanzada edad, y tener que sostener desde hace años una teniente cura que le ayuda a cumplir su sagrado ministerio.

El distinguido escritor D. Emilio Castelar va a publicar un libro titulado *La redención del esclavo*, en el que pinta con vivos colores la inhumanidad que en la vida del pueblo han tenido el Oriente, Grecia, Roma, el cristianismo, las razas germánicas, las Cruzadas, el feudalismo, el renacimiento y la revolución francesa. *La redención del esclavo* es un obra de arte, que examinaremos con la detención que merece.

El periódico de Lisboa *O Jornal do commercio* ha abierto una suscripción a favor del héroe portugués José Rodrigo, que en el naufragio del *Royal-Charter* salvó la vida a 39 personas.

En Ceuta suben los comestibles considerablemente; basta decir que una gallina cuesta 19 reales, 14 cuartos el par de huevos, 48 la libra de carne, 24 la de aceite y así todo lo demás.

La compañía española de zarzuela, que trabajaba en Lisboa se ha disuelto. Casi todos los artistas, excepto la señora Moreno, van a dar algunas representaciones en el Café concierto.

Ha llegado a Lisboa el Sr. D. Eduardo Asquerano, director de la América.

Los ayudantes de obras públicas señores Reli y Antave, están concluyendo un mapa topográfico de Marruecos, que comprende únicamente la parte litoral en que es de suponer tengan lugar las operaciones de la guerra. Para su ejecución han tenido a la vista todos los mejores trabajos hechos hasta el presente, los datos de la Dirección de Hidrografía y numerosos informes de viajeros.

En el teatro de la corte en Compiègne, debieron tener lugar ayer, ejecutadas por diferentes personas; la pieza de Alfredo de Musset, *El caprice*; la zarzuela *El tigre de Bengala*, y el nuevo proverbio de Octavio Feuillet, que ya hemos anunciado.

La gran duquesa María de Rusia, duquesa de Leuchtenberg, que ha llegado a París, es hermana del emperador de Rusia y extraño matrimonio con el príncipe Maximiliano de Leuchtenberg, hijo del príncipe Eugenio, virey de Italia, a quien adoptó Napoleón I.

La reina de Holanda llegó el miércoles a Marsella, de vuelta de Niza, a consecuencia de un parte telegráfico recibido de Stuttgart, donde ha caído enfermo de peligro, su hijo Alejandro.

Hacia cuatro años que estaba prohibida la circulación en Prusia al periódico satírico de Londres, titulado *Punch*; recientemente le ha sido permitida la entrada, lo mismo que a varios periódicos alemanes publicados en el extranjero, en que se estampaban fuertísimos ataques al gobierno prusiano.

A la célebre bailarina rusa señorita Friedberg, le han robado sus diamantes, que valían 24,000 francos.

Escriben de Nueva York con fecha de 25 de octubre último, que en breve atravesará el Atlántico un globo, ya construido, de inmenso tamaño, del que colgaba un bote de cuarenta pies de largo provisto de ruedas, movidas por una máquina de Ericson; además llevaba una canastilla para los viajeros, de ocho pies de diámetro, y había muchos que solicitaban acompañar al aeronauta, cuyo nombre no nos comunican.

El gobierno de S. M. ha dispuesto para llevar a cabo las obras de reparación de los establecimientos de Beneficencia de Alicante, proponga la Diputación de dicha provincia los recursos con que pien a contribuir al efecto.

El gobernador civil de Pontevedra, Sr. Suarez, ha sido agraciado con una encomienda de número de Carlos III.

Han llegado a Madrid muchos alcaldes y comisionados de los pueblos de la provincia, para hacer entrega de las cantidades que les corresponde por el cupo de la contribución. Algunos de ellos vienen dispuestos a hacer pagos a cuenta de uno ó dos trimestres adelantados.

Las hostilidades de los moros del Riff contra nuestra plaza de Melilla, no se hallan sostenidas, como erróneamente se cree, por el fanatismo religioso; reconocen por eligen la desahogada conducta observada por las autoridades que mandaron en aquellas posesiones. En prueba de ellos remiten una relación nominal de los moros alistados recientemente al servicio de la plaza y de las mujeres presentadas en ella, reclamando la protección del pabellón español, a las cuales y a todas cuantas puedan presentarse en lo sucesivo, les fue concedida una ración ordinaria, igual a la que percibe la guarnición, por real orden de 13 del mes anterior.

Hé aquí los nombres de los moros presentados que son de las tribus de Mazuz y Bani-sid: Ali-Ben-Abdal, Mohamed-Ben-Sidde, Mohamed-Ben-Amed, Amed-Ben-Sagüer, Ali-Ben-Amard, Amed-Mohamed Ab Salan, Eguar-Mejamed-Sebas y Garini-Brain.

Las mujeres fugadas de las tribus de Mazuz y Benebyfur, son: Jatta-Beni-Bombiel, Ergueya-Ben-Allan, Tamaman-Ben-Bagdad, y Ergueya-Emjamed.

En la cantera del puerto de Tarragona se está descubriendo un resto romano sumamente curioso. Consiste en un horno de alfarero con todas sus dependencias en bastante buen estado de conservación.

El alcalde del Serrallo, en el campo fronterizo a Ceuta, ha sido herido por una española. Una de las pocas vacas que tienen pastando los moros para el abasto de la población, se escapó el día 5, dirigiéndose hacia nuestra línea divisoria, y en el momento salieron para recogerla cuatro soldados de caballería de la guardia del campo y algunos soldados de infantería; pero la res tomó el camino que dirige al Serrallo, y aunque fue perseguida, no pudo dársele alcance por haberse internado en los bosques; en sus inmediaciones se halla de paseo el alcalde del Serrallo, y la vaca hubo de espantarse al verlo, y como española y en guerra también con los marroquíes, arretrató con él dándole una trancada que le elevó mas de tres varas causándole daños de consideración en su caña, de cuyas resultas estuvo sin movimiento largo rato: un

moró de la guarnición del Serrallo se presentó en la línea para pedir por el Dios grande se le facilitasen sanguijuelas y otros medicamentos para aplicarlos al referido alcalde, que según dijo se encontraba muy mal parado.

En la noche del 10 dió principio a sus trabajos la compañía lírica en el teatro principal de Cádiz, con la magnífica ópera del maestro Donizetti, *Lucrecia Borgia*. El público salió sumamente satisfecho de la ejecución por parte de la señora Perusi y de los Sras. Landy y Selva.

El gobernador civil de Cáceres Sr. Belmonte, que se disponía a pasar a Madrid con objeto de gestionar algunos asuntos relativos al ferrocarril de dicha provincia, no ha podido verificarlo por haber experimentado la dolorosa pérdida de un hijo suyo de siete años que la disfrutaba la gracia de guardia marina.

Ayer vió la luz pública en Madrid el primer número de *La Gaceta de la Marina*, periódico de tan buenas formas materiales como literarias.

A los que se escandalizan en presencia de las discusiones algo acaloradas y algo personales que ofrece de vez en cuando la prensa española, les recomendamos las siguientes líneas que traducciones del *Nacional*, de Oporto. Por ellas se verá que las inconveniencias de la prensa española son tortas y pan pintado en comparación de las de la prensa portuguesa: «*O Portuguez* (dice un corresponsal, en Lisboa, del *Nacional*) me impresionó como impresionó el espectáculo de un perro postrado herido de herpes. *O Portuguez*, acusa todos los días al redactor del *Spectro*. El redactor del *Spectro* pronuncia con magistral soberbia el *me adsum qui feci*, y tiene valor para decir, *escribimos*. El villano *Portuguez*, al día siguiente viene diciendo, que el redactor del *Spectro*, confiesa sus culpas arrepentido. Quién no haya leído *A Revolução* ó de crédito a las palabras de la genzota del *Portuguez*, ¡qué juicio no formará del inflexible *Sampay*! Subrás que me avergüenzo de ser de esta tierra, cuando veo a Antonio Rodriguez Sampa, apedreado por pilluelos como Tanas. Llegó a incurrir en la herejía de odiar la libertad de Imprenta, al ver el desearo con que hacen uso de ella estos tribunos de taberna.»

Han llegado a Cádiz tres vapores mercantes; el *Cádiz*, de Vigo, el *Ceres*, del mismo punto y el *Cervantes*, de Málaga. Al primero le había dado por perdido un periódico andaluz.

El gobierno del Brasil ha expedido un decreto que regirá desde 1.º de diciembre, imponiendo a los vinos comunes ó secos de España, Francia, Portugal etc., un derecho de 320 reis por canada, de los dulces de Malasia, Moscatel etcétera, 700 y a los efervescentes como el Champagne, 2,400.

La circular dirigida por el conde Walewski a los agentes diplomáticos del gobierno francés, ha puesto término a las incertidumbres producidas relativamente a las potencias que podrían ser llamadas a tomar parte en el Congreso.

Estas son: Francia, España, Inglaterra, Austria, Rusia, Prusia, Portugal y Suecia, como signatarios del congreso de Viena de 9 de junio de 1815 y a estas se unirán en el futuro congreso Roma, las Dos-Sicilias y el Piemonte.

En el ministerio de Fomento se prepara un proyecto importante para adquirir ó hacer que se construya un edificio adecuado para el establecimiento de las escuelas de Ingenieros industriales, y no sabemos si también para los de caminos y de minas. Sabemos que mediante la propuesta del jefe del negociado, Sr. Godoy, se han pedido los informes correspondientes, respecto las condiciones que debe reunir el edificio destinado al Instituto Industrial, y que ya han sido evacuados por su dirección.

El decreto de suspensión de las sesiones, dice así: Usando de la prerrogativa que me compete con arreglo al art. 26 de la Constitución, y conformándome con lo propuesto por mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se suspenden las sesiones de las Cortes en la presente legislatura.

Dado en Palacio a trece de noviembre de mil ochocientos cincuenta y nueve.—Está rubricado de la real mano.—El presidente interin del Consejo de ministros, Saturnino Calderón Collantes.

El gobierno inglés acaba de adoptar oficialmente el sistema de cañones inventados por Sir William Armstrong. Se ha dado orden de cesar inmediatamente en la construcción de piezas según el antiguo sistema, y de disponerlo todo en el arsenal real de Woolwich en vista de los nuevos modelos.

Eas Modas parisienses, periódico de París, va a publicar un Album curioso, titulado: «*Tocados de nuestras abuelas*» será la reproducción fiel de las modas de 1800 a 1830, que forman un contraste gracioso con las de nuestro tiempo, pues son la exageración contraria a la de entonces.

Algunos diarios han anunciado la muerte del general Yusuf, que no es cierta, según asegura *El Moniteur de la Hotte*.

En la última noche de representación de la *Vuelta de Columela*, nos gustó mucho mas que en la primera el nuevo barítono de la Zarzuela, Sr. Landi; con menos miedo y mas desembarazo, lució muchísimo mas sus buenas dotes de cantante, y dijo la romanza preciosa del tercer acto con tanto sentimiento; que arrancó espontáneos aplausos a la concurrencia.

Anoche a las ocho estaban en la calle Ancha de San Bernardo y sus adyacentes, en la mas completa oscuridad; se lo avisamos a quien tenga obligación de cuidar de este servicio para que ponga remedio a este mal.

La línea férrea de Madrid a Alicante y Toledo sufrió una disminución de 11,87 por 100 en el ingreso diario kilométrico del 22 de octubre, comparado con igual período del año anterior. La de Barcelona a Zaragoza, en la semana del 23 al 29 del mismo, obtuvo un aumento de 41,26 por 100. La de Barcelona a Martorell, sufrió en el mes de octubre una pequeña disminución de 0,46 por 100. En de Alur a Santander, desde el 24 al 31 de octubre, obtuvo el notable aumento de 86,62 por 100. La de Barcelona a Arenys de Mar, también aumentó sus productos un 5,68 por 100; y la de Valencia a Almansa, sufrió una disminución de 9,54 por 100. Esta última línea debe inaugurarse, según parece, en toda su extensión, el 19 del actual, y es de esperar que aumentará sus productos.

Mr. Amadeo René, director del periódico francés *El Constitucional*, acaba de morir en Marsella después de una larga y penosa enfermedad. Era tan distinguido escritor político, como literario, y se hacia notar por su cortés estilo en las polémicas.

El 17 del mes de octubre próximo pasado ocurrió en Puerto-Rico una terrible desgracia por la explosión de una luz de Bengala que ardió para celebrar la fiesta de Santo Domingo, la cual lanzó el receptáculo, que era de hierro, en diferentes pedruzcos, ocasionando dos muertes instantáneas, y cinco ó seis heridos, de los cuales han fallecido dos.

La administración militar ha desplegado una gran actividad, proporcionando en un solo día ochenta y dos aulas construidas por maestros de la ciudad de Barcelona, para embarcar caballerías.

El día 9 tuvieron lugar con la pompa debida a su elevada categoría en la parroquia castrense de la Cruzña, las funerales por el alma del excelentísimo Sr. D. Vicente Vazquez M. escos, sub-inspector de Artillería del 4.º departamento, que falleció en Leon el 31 de octubre, donde se hallaba pasando la revista de Inspección, como punto de la comprensión de su mando.

Por real orden de 3 del actual, ha sido destinado al distrito de Cataluña, el intendente militar de D. Gerónimo Montenegro.

Por real orden, se ha dispuesto que a los individuos de la sección de telégrafos que acompañan al ejército de Africa, se les considere para solo alojamiento y raciones: a los directores, como segundos comandantes; a los subdirectores, capitanes; a los jefes de estación, subalternos; y a los telegrafistas como sargentos primeros.

Por real orden de 9 del corriente ha sido nombrado oficial supernumerario del ministerio de la Guerra, el coronel graduado D. Victor Marina y Ventura, teniente coronel de artillería y director de las minas de azufre de H. lin, sin mas goce de sueldo que el que disfruta por dicho destino, hasta que obtenga plaza efectiva.

Se ha concedido la traslación del cuartel que disfrutaba en esta corte, para la ciudad de Barcelona, al mariscal de campo D. José Valero y Gomez.

Ha sido nombrado jefe de Estado mayor general del primer ejército y distrito, el mariscal de campo, de cuartel en el mismo, D. José Lavilla y Prat.

SENADO.

Se abrió la sesión a las dos y cuarto. El Sr. Sierra recordó una interpelación que S. S. tenía anunciada sobre diversiones y espectáculos del tiempo santo de Cuaresma.

Entrando en la orden del día y puesto a discusión el proyecto de ley del ferrocarril de Buitren a Mérida, el Sr. Lafuente le impugnó por considerar ilegal su concesión, cuya inculpación desvaneció el Sr. Lejan, y asimismo las nuevas observaciones del Sr. Huelves que también se opuso energicamente a la aprobación del proyecto, fundándose en que el camino es impracticable y en que carece el expediente de los datos que exige la ley.

Después de algunas palabras del Sr. ministro de Fomento, se aprobaron los dos artículos de que consta.

Acto continuo procedió a la votación definitiva del proyecto de ley que se acababa de discutir, y del dictamen de la comisión mixta sobre redención y enganches del servicio militar.

Verificadas estas votaciones, el Sr. ministro de Estado leyó el decreto suspendiendo las sesiones.

En seguida se levantó la de este día. Eran las cuatro.

FONDOS PUBLICOS.

BOLEIN DE HOY.

Consolidado, 48-85.
Diferido, 33-60.

PARTES TELEGRAFICAS.

París 14.
Quedan el 3 francés a 69 80; el 4 1/2 a 98-50; el interior español a 43 0,0; el exterior a 44 7,8; el diferido a 32 7,8; la amortizable a 00 0,0.

Londres 14.
Quedan los consolidados de 86 0,0 a 1,8.

Ciudad-Real 14.
La Diputación provincial ha acordado cuatro premios de 6,000 reales a otros tantos soldados manchegos que se inutilicen en la campaña de Africa. Ocho de 3,000 a los padres de soldados que mueran en el campo de batalla; 25,000 raciones de galleta fina, para suministros del ejército, y un bastón al primer general que tome una plaza fuerte.

Orense 14.
La Diputación provincial ha acordado hoy ofrecer a S. M. toda clase de recursos para la guerra de Africa; regular al provincial de Orense, de guarnición en Sevilla, bandera y música, así como al de Monterrey, si llega a pensarse sobre las armas, y abrir una suscripción en la provincia, cuyos gastos se destinan a los de la expedición. Las señoras de toda la provincia se ocupan en hacer hilas y vendages, y las de la capital preparan un novenario a la Virgen, para impetrar su amparo en la próxima campaña.

Badajoz 14.
El primer día de elección en el distrito de Llerena, en la primera sección votaron 144 electores. H. obtenido voto D. Antonio Fernandez Negro y Huerta 144.
No hay parte de la segunda sección que es Fuente Cantos.

Teruel 14.
La Diputación provincial acaba de votar la compra de media bagada de acémilas, que cargadas con 3,000 pares de alpargatas del país, regale al gobierno de S. M.

Guenca 14.
La Diputación provincial ha acordado elevar a S. M. una exposición, ofreciendo su epoyo y los recursos de que pueda disponer para auxiliar las atenciones de la guerra. Además ha votado un donativo de cien mil reales a favor de los 20 primeros individuos del ejército hijos de la provincia, de la clase de cabos y soldados que se inutilicen en campaña.

Franfort 14.
La Dieta ha pasado a una comisión el expediente de la Hese electoral. Prusia, los Estados de Thuringe, Oldemburgo y las ciudades libres, se han pronunciado por el restablecimiento de la constitución de 1851; otros Estados por la de 1852; otros se han abstenido de votar.

Marsella 14.
Se ha embarcado Lesepe para Constantino-pla. El 27 de octubre llegaron a Alejandria instrucciones del gobierno francés, para impedir todo acto que contrarie los derechos de la compañía del Canal de Suez, cuyos trabajos continúan.

París 14.
La acusada en el rapto del hijo de Hea ha sido absuelta por el jurado y puesta en libertad en el acto.
Continúan las negociaciones con Inglaterra para su asistencia al Congreso que tendrá lugar en París el 15 de diciembre.

Se decía en Nueva-York de que el ministro inglés en Méjico había autorizado al cónsul inglés en Veracruz para reconocer a Juárez.

Londres 14.
«El Observer» dice que el emperador Napoleón no ha enviado ó den ninguna al rey de Cerdeña, sino que la había manifestado únicamente el sentimiento que le causaría la autorización de Carignan para la regencia.

Logroño 14.
El Ayuntamiento ha ofrecido al gobierno todo el apoyo moral y material que esté en su atribución para auxiliar al ejército expedicionario.

Pontevedra 14.
Hoy la Diputación provincial ha acordado elevar a S. M. una exposición felicitándola y ofreciendo su real apoyo en la guerra. Por ahora ha votado un donativo de 200,000 rs. y 10,000 pares de zapatos. También ha votado veinte y cuatro pensiones vitalicias a inválidos, viudas ó huérfanos de soldados de la provincia que mueran ó se inutilicen en campaña.

Turin 15.
El príncipe Carignan, al recibir a los delegados que han venido a ofrecer la regencia, ha declarado que los consejos de las potencias, las razones políticas y la reunión próxima de un Congreso, le impedían aceptar la regencia, resignándose al mismo tiempo que elijan a Buonaparte, y que así que haya aceptado esta partiría inmediatamente.

INARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Rufino y compañeros mártires.
Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: Las Cuarenta Horas en la parroquia de San Hilario...

Orden de la plaza.—Servicio para mañana.
Parada: Galicia.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel segundo comandante del mismo, D. Felipe Cordero y Ortiz...

Noticias de Tánger.—Desde ayer tarde comenzaron a correr en esta corte alarmantes rumores. La actitud de cierta parte de la población inspira a fundados recelos y los preparativos que al amanecer de hoy se notaban en muchas partes...

Aviso a los ratones.—La menta silvestre es para ustedes, señores ratones, un veneno mortal. Han de saber ustedes, que un habitante del campo que estaba hasta los pelos con las fechorías de ustedes, ha conseguido librarse de ellos...

En el de Santander, a la fecha de las últimas noticias, quedaban los precios siguientes: Las ventas hechas a 17 1/8 y 17 1/2 rs. arroba para diciembre y enero...

En Valladolid sigue el mercado con regular entrada a la venta en el canal, pagándose a 38 reales los superiores de 92 libras fanega. Algunas partidas se han vendido a 37. La cebada se pagaba de 19 a 20 rs. fanega...

En Alburquerque las lluvias son escasas y perjudican a los sembrados; la cosecha de vino ha sido escasa, y la de aceite nula; trigo a 52 reales fanega; cebada a 34; centeno a 38; aceite a 58 rs. arroba...

En La Seca (Valladolid) han cesado las aguas y la sementera excelente; la cosecha de vino ha sido grande en casi todos aquellos pueblos; trigo a 30 rs. fanega; cebada a 19; centeno a 20; vino a 16 rs. cántaro...

En Segovia la sementera retrasada por las muchas lluvias; los pastos, regulares; en algunos pueblos inmediatos se ha desarrollado la viruela en el ganado lanar...

En Madrid buena sementera aunque demasiado abundantes las lluvias; trigo a 44 rs. fanega; centeno a 30; cebada a 25; vino a 20 rs. arroba...

En Zaragoza, trigo de 19 a 21 rs. anega y cebada de 13 a 14 1/2.
Los precios de las lanas son en la actualidad los que ponemos a continuación.

En Bilbao, Londres a 90 dñf escaso papel 51 1/4 dinero. París a 8 dñf 5 f 30 escaso. Marsella a 8 dñf id. Madrid a 8 dñf 1/2 d. 3/4 a 1 d.

En Valencia se han concluido de recoger los panizos, y los labradores se dedican a la reconposición de sus tierras; falta de aguas; trigo a 19 rs. barchilla; panizo a 10 rs. id.

En Cádiz, Londres a 3 mñf 50-55 a 50-60. París a id. 5-32. II. a 3 dñf 5-26 a 5-27. Marsella a 3 mñf 5-33 a 5-34. Gibraltar a 8 dñf par a 1,8 queb. Madrid a id. par. Barcelona a id.

En Sevilla, trigo de 70 a 72 y maíz a 42.
En Málaga, trigo de 64 a 79; cebada de 35 a 42 y maíz de 48 a 52.

En Granada, trigo de 55 a 65; cebada de 30 a 38 y maíz de 42 a 50.
En Jerez, trigo de 74 a 76 y cebada de 36 a 40.

En Madrid a 8 días vista 3/4 del día. Cádiz 7/8 a 1 d. Sevilla 7/8 a 1 d. Málaga 1/2 a 5/8 d. Almería 3/4 d. Santander 1/2 d. Bilbao 1/2 d. Coruña 1 3/4 a 2. Vigo 1 3/4 a 2. Alicante 1/4 a 3/8 d. Zaragoza 7/8 a 1 d. Barcelona 3/4 d. Tarragona 7/8 a 1 d. Reus 7/8 a 1 d. Castellón 1/2 a 3/8 d.

En Bilbao: Londres a corto 50-50 a 3 mñf, deos 5 fr 30 a c. Bayona 5 fr. 27 a 00 c. Madrid San Sebastián 1/8 d. Burgos 3/8 d. Valencia 1/8 d. Valladolid 3/8 d. Oviado 1 d. Gijón 3/4 d.

En Barcelona regular las ventas de trigos. Se han colocado algunas parridas de Alicante de 19 1/2 a 20 pesetas la cuartera y se asegura que una partida muy superior ha obtenido 20 1/2 pesetas.

En La Nueva, dispuesto en el Observatorio de San Fernando, añadido con las observaciones atmosféricas y otras curiosidades, por D. Joaquín Yacub, conocido por el Aragonés.

ANUNCIOS

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Admite anuncios a UN REAL LINEA por la tarde y MEDIO REAL por la mañana. Reparte 16,400 ejemplares. Comunicado: a precios convencionales. Los señores anunciantes y comunicantes están autorizados a presenciar la tirada de LA CORRESPONDENCIA...

LA CIUDAD DE BARCELONA. GRAN TALLER DE SASTRERIA Y ALMACEN DE ROPAS HECHAS. Calle de Atocha, 9, 10 y 12. MADRID. Calle de Fernando, 2 y 4. BARCELONA.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA. en combinación con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz. Todos los domingos, a las once de la mañana en punto.

GRAN BAZAR DE CORBATAS, CALLE MAYOR, NUMERO 17. Existencias de 100,000 corbatas. Grandes ventajas para el público, sobre los precios corrientes de estos artículos. Superioridad en los tejidos, gusto y variación en las hechuras.

MAQUINAS INDUSTRIALES INGLESAS, FRANCESAS Y BELGAS, tales como máquinas de vapor, turbinas y ruedas hidráulicas, máquinas de papel continuo, máquinas de imprimir, molinos harineros y de aceite, prensas hidráulicas y de tornillo, bombas de incendio y otras elevatorias de agua, etc.

ESPECTACULOS. (PARA MAÑANA.) TEATRO DEL PRINCIPE.—Función extraordinaria para el jueves 17, a beneficio de los heridos de la próxima guerra con Marruecos.

VIAJES DE ALI BEY. el Abbasi, D. Domingo Badia y Leblieh, por Africa y Asia: tres volúmenes en 8.º, a 28 reales. Puede sin temor afirmarse que el viaje de Badia es el mas completo en su linea que hasta el presente se ha publicado...

MERCADOS.

Durante la última semana ha vuelto a agitarse la, al parecer, eterna cuestión de la libre importación de cereales, con motivo de la escasez que se experimenta en la costa de Andalucía, ya por la aglomeración de tropas en aquel litoral...